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ПРИВЕТСТВУЕМ ДЕЛЕГАТОВ
Обогащенные гигантским опытом борьбы и сози

дания, преисполненные светлой веры в правоту и 

необоримость великого ленинского дела, коммунис

ты Страны Советов идут к XXVII съезду своей 

партии.

Обсуждаем документы партии

На благо 
Родины 
и мира

ПУБЛИКОВАНЫ Ы Е 
проекты новой ре

дакции Программы КПСС 
и Устава партии, «Основ
ных направлений эконо
мического и социально
го развития СССР на 
1986— 1990 годы и на 
период до 2000 года», со
храняя преемственность 
основных теоретических 
положений, ставят перед 
советским народом зада
чу всемерного и всесто
роннего совершенствова
ния социалистического 
общества, более полного 
и эффективного исполь
зования его преимуществ. 
«Историческое призвание 
социализма, — говорится 
в новой редакции Програм
мы КПСС, — поставить 
на службу коммунисти
ческому строительству 
достижения передовой на
уки, самую совершенную 
и могучую технику и, та
ким образом, подвести 
прочную материальную 
базу под реализацию ос
новных программных це
лей КПСС — быстрый 
рост народного благосо
стояния и всестороннее 
развитие человека, ук 
репление экономического 
и оборонного могущества 
нашей Родины».

На машиностроитель
ном факультете изуче
ние и обсуждение этих 
основополагающих доку
ментов прошло в два эта
па. Сначала текст их был 
проанализирован на тео
ретических и методоло
гических семинарах в се
ти политического просве
щения. Пропагандисты 
кафедр факультета оз
накомились с дополни
тельными материалами по 
Программе и Уставу 
КПСС, изложенными в 
докладах лекторов ЦК 
КПСС в Доме политиче
ского просвещения крае
вого комитета партии.

21 ноября на МСФ со
стоялось открытое пар
тийное собрание, на кото
ром проекты Програм
мы, Устава КПСС стали 
предметом принципиаль
ного и делового обсужде
ния. Собрание прошло 
без заорганизованное™, 
время и число выступаю
щих в прениях не огра

ничивалось.
В выступлении ком

муниста М. Г. Зеер (ас
систента кафедры исто
рии КПСС) были подня
ты актуальные вопросы 
высшей школы. Прозву
чала обеспокоенность тем, 
что время преподавателя 
все более растрачивает
ся на мелкие, второстепен
ные вопросы. Пока 
велика и численность сту
дентов на одного препо
давателя. Это не позволя
ет в полной мере осуще
ствлять индивидуальный 
подход. Высказано пред
ложение, чтобы в про
граммных документах и 
в документах предстоя
щей реформы высшей 
школы было предусмот
рено расширение дове
рия к профессорско-пре
подавательскому составу. 
Только при этом условии 
возможно совершенство
вание научной, учебной 
и идейно-воспитательной 
работы со студенчеством.

Коммунист, доктор эко
номических наук, про
фессор П. М. Коневских 
высказал ряд критиче
ских замечаний и пред
ложений, направленных 
на совершенствование си
стемы планирования и 
управления социалистиче
ским народным хозяйст
вом. Одним из путей ре
шения этого сложного 
вопроса докладчик счи
тает перевод эконо
мических районов стра
ны на систему хозрас
четных отношений с госу
дарством.

Исходя из того, что 
Коммунистическая пар
тия Советского Союза в 
современных условиях я в 
ляется партией всего 
советского народа, сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
КрПИ А. П. Баран в 
своем выступлении пред
ложил расширить прием 
в ряды КПСС политиче
ски зрелых и достойных 
представителей студенче
ского комсомола и моло
дых ученых.

Большинством голосов 
партийное собрание вы 
несло предложение о не
обходимости внесения в 
проект Устава КПСС по
правки об избрании 
бюро в цеховых, первич
ных партийных органи
зациях не на два-три го
да, а на один год.

Все замечания и пред
ложения коммунистов и 
сотрудников, преподава
телей факультета дове
дены до сведения выше
стоящих партийных ор
ганов.

Г. ЮРДАНОВ, 
зам. секретаря парт
бюро МСФ по идеоло
гической работе,

16 ноября в зале корпуса «Д » наши студенты 
праздновали Международный день студентов. Р е
портаж об этом читайте на 1-й стр. прошлого номера 
газеты.

Центральным событием вечера стал митинг со
лидарности, который открыл заведующий кафедрой 
ТОТ профессор Ю. В. Видии, делегат XXXV пар
тийной конференции Октябрьского района (его вы 
видите на снимке справа). Завершил митинг ан
самбль политической песни ТЭФ. Праздник закон
чился дискотекой.

Большой интерес собравшихся вызвали выступ
ления члена политической делегации края на XII 
Всемирном фестивале молодежи и студентов, сту
дентки ФАВТ JI. Царегородцевой и бойцов ССО 
«Красноярье» О. Перекрестовой и Е. Кучинской.

Фоторепортаж В. Голубцова, 
инженера ТСО.

30 ноября в городском ДК состоится XXXV 
отчетно-выборная партийная конференция 
Октябрьского района. Ее делегатами в первич
ных партийных организациях избраны лучшие 
представители трудовых коллективов пред
приятий, организаций, учебных заведений. Де
легацию нашего института представляют 42  
коммуниста. Среди них ректор А. М. Ставер, 
проректор по научной работе В. А. Троян, 
член парткома М. П. Головин, декан МТФ
A. А. Городилов, секретарь партбюро МТФ
B. В. Будянский, ветеран войны и труда Б. И. 
Кащеев, столяр В. Ф. Серебряков, секретарь 
бюро ВЛКСМ АТФ студент О. Ребенок и дру
гие.

С отчетным докладом на конференции вы
ступит первый секретарь Октябрьского РК 
КПСС В. В. Куимов.

XXXV ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА

ГОТОВИМСЯ К СЪЕЗДУ

митинг СОЛИДАРНОСТИ

В нашем институте на
мечен ряд мероприятий 
по достойной встрече 
XXVII съезда КПСС. Уси
лия партийной организа
ции, коллектива институ
та направлены в пред
съездовский период на ус
пешное претворение в 
жизнь экономических и со
циальных задач, опреде
ленных XXVI съездом 
КПСС и решениями по
следующих Пленумов ЦК 
КПСС, завершение пяти
летки по всем показате
лям. В мае приняты по
вышенные социалистичес
кие обязательства в честь 
съезда партии, которые ус 
пешно выполняются. В 
комсомольских организа
циях развернуто соцсо
ревнование за право под
писать рапорт съезду и 
на звание «Лучш ая ком
сомольская группа».

В свете требований ап

рельского (1985 г.) Пле
нума ЦК КПСС на высо
ком идейно-политическом 
уровне проведены отчетно- 
выборные собрания в 
партгруппах, на ф акульте
тах и в институте. В сис
теме политического прос
вещения обсуждаются 
предсъездовские партий
ные документы. В студен
ческих группах проводит
ся Ленинский зачет под 
девизом «Решения XXVI 
съезда КПСС — в 
жизнь». В декабре наме
чено провести встречу с 
коммунистами, работаю
щими в комсомоле.

На состоявшемся 18 но
ября заседании ректората 
заслушано и обсуждено 
сообщение секретаря парт
кома В. Ф. Терентьева «О 
ходе выполнения плана ме
роприятий по достойной 
встрече XXVII съезда 
КПСС».

Задачи, выдвинутые ЦК КПСС по ускорению научно- 
технического прогресса в стране требуют коренного 
улучшения качества подготовки специалистов инже
нерных кадров. В настоящее время нужно удовлетво
рить потребность народного хозяйства в специалистах, 
способных обеспечить перевод его на интенсивный 
путь развития. Существующая система подготовки ин
женеров не может в полной мере решить эту пробле
му. Поэтому сейчас ведется подготовительная работа 
по перестройке инженерно-технического образования, 
идет поиск новых методов обучения.

Об этом и об итогах успеваемости прошлого учеб
ного года шла речь на очередном совете института. 
На снимке вы видите заведующего кафедрой науч
ного коммунизма А. Г. Аникевича, проректора по учеб
ной работе С. А. Подлесного — делегатов XXXV рай
онной партийной конференции и ректора филиала 
КрПИ завода-втуза Г. Г1. Белякова.

Фото Л. Шостак.



На трибуну партийного собрания

Общежитие
глазами
студентов

В конце декабря в институте состоится партий
ное собрание, на котором будут обсуждены важней
шие вопросы идеологической работы.
iy i ЕНЬШЕ всего мне

бы хотелось, чтобы 
заметка походила на ин
формацию: «Сделано то- 
то, сделаем по плану то- 
то » . Второй год работаю в 
партийном бюро ТЭФ. 
Знаю многих студентов, 
живущих в общежитии 
№ 6, часть из них учи
лась у  меня или учится, 
других знаю по общест
венной работе. Эти замет
ки — результат бесед со 
студенческим активом об
щежития и собственных 
размышлений.

Шестое общежитие — 
единственное в Студго- 
родке, выстроенное по но
вому проекту. Живут в 
нем студенты ТЭФ и АТФ.

Иногда от студентов 
слышишь вместо слова 
«общежитие» другое — 
«общ ага». Почему такое 
пренебрежение? Общежи
тие — это дом твой, а 
«общ ага» напоминает чем- 
то заезжий двор: приехал, 
пожил, заплатил за ноч
лег и уехал.

На теплоэнергетическом 
факультете работе в обще
житии уделяется много 
внимания со стороны дека
ната и партийного бюро. 
В деканате курирует ра
боту в общежитии заме
ститель декана В. А. Жуй- 
ков, в партийном бюро — 
С. В. Срывков. Серьезно 
и ответственно к этому 
участку работы относится 
и бюро ВЛКСМ.

В прошлом учебном го
ду пришлось принимать 
действенные меры по 
улучшению работы в обще
житии, поэтому в январе 
1985 года состоялось 
«выездное» заседание 
партбюро и деканата, бю
ро ВЛКСМ в общежитии 
№ 6. На него были при
глашены члены студсове- 
та и старосты секций. 
Разговор шел об учебе, 
досуге, порядке. Приняты 
меры по укреплению 
студсовета. Его возглавил 
студент 1-го курса комму
нист А. Михайлов.

Как ж е сделать, чтобы 
общежитие стало домом, 
а не «общагой»? Беседую 
с председателем централь
ного студсовета Андреем 
Козловым. В общежитии 
№ 6 он живет с момента 
заселения, уж е пятый год. 
Его мнение: «Общежитие
— это дом и в то ж е вре
мя общественное место. С 
годами заметно измени
лось отношение к  нему 
студентов. У ребят, засе
лявших общежитие, не бы
ло заведено лениво в а 
ляться на постели. Прояв
лялся дух коллективизма, 
интерес к  совместным де
лам. Многих нынешних 
студентов в семье не при
учили к порядку, не вос
питали в них ответствен
ности за выполнение сво
их обязанностей. Разлил
— вытри, намусорил — 
убери. Включаешь музы
ку — посмотри, не беспо
коит ли это других. Студ- 
совет занимается часто хо
зяйственными вопросами, 
а у  него главное — ра
бота воспитательная, орга
низаторская».

Продолжаю на эту тему 
разговор с членами студ
совета ТЭФ. Александр 
Михайлов, председатель 
студсовета: «Н е у  всех 
студентов есть уважение к 
общежитию. Если куришь, 
зачем ж е окурок бросать 
на пол? Трудно расшеве

лить на посещение обще
ственных мероприятий, 
например, лекций. С ту
дент — будущий руково
дитель, нужно выработать 
у  себя умение общаться с 
людьми».

Саша Иванова: «Когда 
работала, казалось, что в 
студенческом общежитии 
живут люди дружно и ин
тересно. А вижу — не 
всегда так. Порядок надо 
начинать с вахты: прохо
дят случайные люди, не 
всегда ведут себя при
стойно. А  дежурство ДНД 
организовано плохо».

Юрий Мозговой: «Очень 
нужна комната тишины. 
Есть помещение, мы бы 
его своими силами отре
монтировали, но нет стек
ла. И не обещают».

Ребята многие трудно- 
'сти  стремятся преодолеть 
сами. Но одними усилия
ми студентов и общест
венных организаций все 
трудности не преодо
леешь. Не работает душ, 

нет стекла, на многих элек
троплитах работает одна 
конфорка. Это предмет 
заботы хозчасти институ
та, да и не только по об
щежитию № 6.

Согласна с А. Козло
вым, что студсовет — это 
воспитатель коллектива. И 
не пора ли строго спро
сить за дежурства ДНД с 
ответственного А. Дуп- 
лика? На этот вопрос ре
бята отвечают: «Т ак ведь 
он отслужил в армии, дол
жен сам уметь отвечать 
за порученное дело». У 
них служба в рядах Со
ветской Армии правильно 
ассоциируется с понятия
ми «добросовестность», 
«ответственность». Но 
спросить строго со всех 
виновных надо. Это одно 
из проявлений воспита
тельной функции студсо
вета.

Задаю вопрос о коллек
тивных мероприятиях в 
красном уголке Алексею 
Андрейчикову, активному 
участнику художественной 
самодеятельности, сейчас 
организующему ансамбль 
политической песни: «В  
общежитии многие игра
ют на гитаре. Как ты д у 
маешь, стоит провести 
встречу любителей гита
ры? Ведь у  каждого свой 
репертуар, культура и ма
нера исполнения?» В от
вет слышу: «Было бы
очень интересно. Да и не 
только мне одному». Зна
чит, надо думать о встре
чах по интересам как  но
вой форме воспитательной 
работы.

Ответы на ряд вопро
сов о новых формах рабо
ты в общежитии нахожу в 
материалах XI пленума 
ЦК ВЛКСМ, в частности, 
в докладе секретаря ЦК 
ВЛКСМ В. Федосова «Вос
питывать политических 
бойцов, интернационали
стов, страстных пропаган
дистов советского образа 
жизни» («Комсомольская 
правда», 6 ноября 1985 
года) и в статье А. Щ ерба
кова «Общежитие или 
«общ ага», опубликован
ной в № 42 журнала «Ого
нек». Прошу читателей 
«Политехника» отклик
нуться и обсудить вопрос: 
«К ак  сделать работу в об
щежитии интересной и 
эффективной?»

М. РОМАШКИНА,
зам. секретаря партбю
ро ТЭФ по идеологии.

О  АЧЕТ по общест
венно - политическом

практике — очень важ 
ный разговор о том, как 
студенты, будущие ру
ководители производства, 
воспитатели трудового 
коллектива, участвуют в 
общественной жизни ин
ститута, каков их идей
но-политический уровень, 
нравственные качества и 
прежде всего — степень 
ответственности за пору
ченное дело. В группе 
Р34-2 студентов радио
технического факультета 
шел довольно откровен
ный разговор, каждый 
комсомолец отчитывался 
за общественную работу, 
проделанную за первый 
курс и в течение третье
го трудового семестра. 
При аттестации учиты
вались также оценки сту
дентов по курсу истории 
КПСС.

Актив группы (комсорг 
С. Ревенко, староста Ю. 
Тарасов) , сумел создать 
серьезную, деловую об
становку, чтобы объек
тивно оценить обществен
но-политическую деятель
ность студентов. З адава
лось много вопросов: что

конкретно сделал тот или 
иной студент, выполняя 
свое общественное пору
чение, каковы планы на 
будущее, почему снизил 
успеваемость по истории 
КПСС, как представляет 
себе функции идеолога, 
профорга и другие. Про
звучала критика в адрес 
некоторых комсомольцев. 
Были выявлены комсо
мольцы, не имеющие об
щественных поручений в 
группе.

Все же нужно отметить, 
что активность студентов 
была недостаточно высо
кой. Группа в этом году 
вновь скомплектована в 
связи с тем, что многие 
студенты РТФ призваны 
служить в рядах Совет
ской Армии. Но главное 
не в этом: необходима це
ленаправленная работа 
партийных, комсомоль
ских, общественных ор
ганизаций по формиро
ванию у  студентов по
требности в общественно- 
политической деятельно
сти, умения и желания ра
ботать самому и строго 
спросить своего товари
ща за его вклад в общее 
дело.

Зачет по О П П

ВИДЕТЬ ЦЕЛЬ

НА СНИМКЕ: деле- на принимает участие в
гат районной партийной проведении аттестации 
отчетно-выборной конфе- по общественно-политиче- 
ренции доцент кафедры ской практике в группе 
марксистско - ленинской Р34-2. 
философии Т. И. Синицы- Фото JI. Шостак.

Факторы
научного

эффективности 
труда

Большие и ответственные задачи стоят перед про
фессорско-преподавательским коллективом института в 
свете решений июньского совещания в ЦК КПСС по 
ускорению научно-технического прогресса. Прежде 
всего это относится к повышению эффективности и ка
чества проводимых научно-исследовательских работ, 
ускорению внедрения полученных результатов в про
изводство и учебный процесс.

работе этих организаций. 
При распределении обще
ственных нагрузок недопус
тимо пользоваться прави
лом: кто везет, на том и

ученых, занимающихся
спортом, значительно выше, 
чем у тех, кто им пренебре
гает. К сожалению, в инсти
туте физическая культура 
студентов и особенно пре
подавателей оставляет ж е 
лать много лучшего. Может 
быть, каждому преподавав 
телю в расписание включать

едут. Пора ограничить чис- не только Учебную нагруз- 
ло нагрузок на одного че- КУ' но и чась| занятия физ- 
ловека, например, до двух кУльтУР°й в спортзале, бас- 
снизить количество совеща- сеине- Тогда не только по- 
ний и собраний, придать высилась бы работоспособ- 
им более деловой и кон- ность преподавателей, но 
кретный характер, строго и сократилось бы число 
лимитировать время, отво- простудных и других забо

лей госбюджетных и хоз- Димое для этих заседаний, певании, что благоприятно 
договорных работ. От на- Необходимо добиться ра- отразилось бы на учебной, 
званных двух отделов мы Ционального использования научной и общественной ра- 
ожидаем более действен- труда ученых. боте всех сотрудников ин-
ной методической помощи Иногда доценты, канди- с™тут
в организации научно-иссле- Даты наук выполняют рабо- 1] ^ СТаНОВле|орг
довательских работ, прове- ТУ лаборантов, машинисток Ик  к п с с  _от J2 июня 1985 
дении патентных поисков, и т. д. Научная эффектна- тода партийной организации 
оперативном обеспечении ность работы таких ученых, института нужно бы рас- 
научной и технической ин- естественно, низка и не за- смотреть эффективность 
формацией, по организации служивает одобрения. В то использования и состояние 
работ по внедрению, по ма- ж *  время пора более стро- спортивных сооружении ин- 
териальному и моральному г°  спрашивать с наших со- ститута. В частности, _ необ- 
стимулированию исполни- трудников за результаты и ходимо принять деиствен- 
телей. Всем подразделени- эффективность проводимых ные меРь| по завершению

^  г ю и л и т а  и  п о л п з  R Э К С П Я у а -

бассейна.
ям необходимо работать ими научных работ. ремонта и ввода в эксплуа-
над совершенствованием на- ^  еще об одном факто- тацию здания 
учной организации -  труда Ре' влияющем на работо- Здоровье наших сотрудни 
научных сотрудников и сту- способность наших сотруд- к ° в и студентов — наше 
дентов. ников, преподавателей и общее богатство. И к нему

Целесообразно бы прове- студентов. Как известно, в наД° бережно относиться 
сти хронометраж рабочего процессе работы одни ус- профсоюзной и партийной 
времени сотрудников раз- тают быстрее, другие об- организациям института,
личных категорий института, лаДа>°т большей выносливо- А. ГРЮНЕР,
привлеченных к научной ра- стью' Практика показыва- доцент кафедры ТОЭ,

1 /А КИ Е  нам видятся пу- боте, с его последующим ет- что производительность член парткома,
ти решения поставлен- анализом. Иногда прихо

ных задач? Прежде всего дится слышать от научных 
необходимо проанализиро- работников жалобы на не- 
вать и оценить эффектив- хватку времени для занятия 
ность работы всех звеньев, научной работой. Какие же 
определяющих уровень ву- резервы здесь имеются? 
зовской науки, включая на- Прежде всего необходи- 
учно-исследовательский и мо четко разграничить функ- 
патентно - информационный циональные обязанности 
отделы, библиотеку, фа- между общественными ор- 
культеты, кафедры, науч- ганизациями и добиваться 
ные коллективы, исполните- устранения параллелизма в

Перед коллективом института поставлены сложные 
и ответственные задачи, которые потребуют от каж
дого огромной собранности и организованности, на
пряженного труда и целеустремленного поиска. Мы 
уверены, что они будут успешно решены профессор
ско-преподавательским коллективом совместно со 
студенческой молодежью.

НА СНИМКЕ: делегат партийной конференции О к
тябрьского района, член парткома КрПИ А. И. - Грю- 
нер.

В будущем году более 
двухсот выпускников МТФ 
вольются в трудовые кол
лективы страны и Красно
ярского края.

Полутемный коридор гу
дел:

—  Куда?
—  Завод телевизоров.
— Здорово!
— Ребята, кто сейчас за

ходит?
— После Степанова — я!
Идет окончательное рас

пределение студентов МТФ 
по специальности 0501. С 
утра будущие инженеры- 
механики толпятся у дверей 
конференц-зала. Казалось 
бы, о чем волноваться: бы
ло предварительное рас
пределение, уже заполне
ны личные карточки, из
вестны позиции, то есть бу
дущие места работы. Но 
многих все еще мучает во
прос: «А вдруг не туда?»

В составе комиссии по 
распределению — декан

Репортаж

РАБОТАТЬ ТАМ, ГДЕ НУЖНЕЕ
А. А. Городилов, заведую
щие выпускающими кафед
рами, секретарь партийного 
бюро В. И. Будянский и 
бюро ВЛКСМ Н. Говоруш- 
кин. Представители пред
приятий, ожидающих при
бытия молодых специалис
тов, критически поглядыва
ют на студентов, прислуши
ваются к разговору.

—  Какая позиция? 82? 
Это не такая уж солидная 
фирма. Собираетесь устра
нить недостатки? Тогда ьем 
первый заказ — факуль
тетский значок. Эскизы 
можно уже сейчас загото
вить.

В первую очередь мы 
удовлетворяем потребнос
ти тех предприятий, кото
рые заключают договоры, 
оказывают институту мате
риально-техническую по

мощь и помощь в фор
мировании контингента сту
дентов.

— Четырнадцатая? Сиб- 
тяжмаш. А если радиотех
нический завод? Даже луч
ше? Прекрасно...

Как объяснили студенты, 
распределение идет с уче
том успеваемости, общест
венной работы, семейного 
положения. А. Сугаченко 
собирается стать отцом 
большого семейства. Пред
варительно Андрей попал 
на Сибтяжмаш, собирается 
остаться работать там. На
деется, что сразу инжене- 
ром-технологом.

А в коридоре ведется 
бурная агитация.

— В Боготол кто-нибудь 
есть? Поехали к нам — 
комнату в первую очередь. 
За 3 года до главного тех

нолога дорастешь. Вот в 
прошлом году...

«Распределившиеся» вы
ходят с серьезными лица
ми, но не все могут сдер
жать радостную улыбку. 
Кто-то едет в Боготол, кто- 
то в Сосновоборск. Анд
рею Мясовскому предсто
ит начать трудовую дея
тельность на Крастяжмаше. 
Юрий Сосновский полу
чил распределение в Ми
нусинск, чем весьма дово
лен: он прошел там про
изводственную практику.

Впереди — горячая пора 
защиты дипломных работ, 
непосредственного зна
комства с местом работы, 
новым коллективом. Все 
еще впереди. Успехов вам, 
ребята!

Е. ЛЕДОВСКАЯ,
Т. ДАНИЛОВА.



Твои наставники, студент=

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
На недавно закончившемся отчетно-выборном 

партийном собрании института были избраны деле
гаты на районную партийную конференцию, и сре
ди них — Мария Андреевна Мураховская.

Мария Андреевна — 
опытный преподаватель, 
мудрый наставник сту
денческой молодежи, яв 
ляется уж е многие годы 
профессором кафедры 
ЭПП электромеханиче
ского факультета. Она 
ведет один из основопо
лагающих курсов по спе
циальности 0628 —

«Электрические маши
ны».

Обладая большими, глу
бокими знаниями, педа
гогическим тактом, ' вы
сокой компетентностью в 
самих процессах учебного, 
научного и нравственно
го воспитания, Мария
Андреевна снискала себе 
за долголетний период

работы в институте среди 
молодых преподавателей 
и студенчества подлинное 
уважение. Кроме своих 
прямых обязанностей, она 
занимается и большой об
щественной работой, а так
же научной деятельно
стью. Ведь за образцово 
проведенной научной 
конференцией всероссий
ского масштаба, посвя
щенной 25-летию кафед
ры электрификации про
мышленных предприятий, 
как бы в тени осталась 
ее по-будничному дли
тельная, хлопотливая ра
бота по организации это
го форума (в качестве его 
ученого секретаря)...
М. А. М ураховская—член 

КПСС с 1951 года. Все 
эти годы она на переднем 
крае партийной жизни 
института. Вот и сейчас 
она является руководите
лем партийного семина
ра среди преподавателей 
двух кафедр. Ей поруче
на большая работа в на
родном контроле — она 
председатель НК факуль
тета. И если что-то сей 
час делается по обще
строительному ремонту 
прекрасного в архитек
турном отношении здания 
— корпуса «А » , то не
малая заслуга в этом Ма
рии Андреевны. Работа в

народном контроле со 
пряжена с участием в ра
боте профкома факульте
та.

Все те, кто постоянно 
читает нашу газету «По
литехник», видимо, часто 
встречаются со статьями, 
подписанными ее именем 
Вот и в только что откры
той периодической ху
дожественной выставке 
полотен красноярского 
художника Н. П. Лоя в 
корпусе «А » воплотилось 
ее деятельное участие. 
Сам факт открытия прек
расен, так как впервые в 
учебном вузе края открыт 
уголок непосредственно
го эстетического воспи
тания молодых людей — 
будущих технических ру
ководителей производст
ва.

Д умается, что Мария 
Андреевна с честью бу
дет представлять наш ин
ститут на районной пар
тийной конференции, ко
торая состоится 30 нояб
ря в городском ДК.

Хочется ей пожелать 
плодотворной работы на 
этом районном форуме, 
а также будущих успе
хов в самой благородной 
сфере труда человека — 
обучать и воспитывать мо
лодых специалистов.

Ю. КРОТОВ.
НА СНИМКЕ: М. А. 

Мураховская среди сту
дентов.

Разговор с делегатом

ПРИБЛИЖАЕТСЯ день 
работы районной 

партийной конференции, 
в которой примут участие 
делегаты партийной ор
ганизации нашего инсти
тута. Мне удалось побе
седовать с одним из них 
— Виктором Павловичем 
Логиновым — старшим 
преподавателем кафедры 
теоретической механики.

Виктор Павлович в на
стоящее время выполня
ет ответственную партий
ную нагрузку — является

заведующим агитколлек
тивом, которому поруче
но провести подготовку 
к дополнительным выбо
рам народных судей в 
Октябрьском районе (вза
мен двух выбывших). Я 
попросил его рассказать 
поподробнее о проводи
мой работе.

— Наш коллектив, — 
говорит Виктор Павло
вич, — недавно был ут
вержден на парткоме, но 
им выполнена уж е боль
шая работа. В коллекти
ве — сотрудники двух фа
культетов: МТФ и МСФ. 
Мы провели организаци
онное собрание, намети
ли и утвердили план ра
боты, согласованный с 
участковой избиратель
ной комиссией (предсе
датель — А. Рукосуев). 
Открыт агитпункт. В ос
новном закончена работа 
агитаторов по составле
нию списков избирате
лей.

Уже проведены собра
ния коллектива студен
тов и преподавателей по 
избранию соответствую

щих комиссии.
— Хотелось бы, — 

продолжал далее мой со
беседник, — отметить 
образцовую работу тех, 
кто представил нам спис
ки уж е к 18 ноября. Это 
— доцент И. Вернадский, 
ст. преподаватели: Ю. Ба- 
зоев и Н. Гомер, асси
стент В. Богданова.

Составлены списки из
бирателей по общежитию 
№ 1, но вот по общежи
тию № 5 эта работа 'не 
закончена, и вина во мно
гом агитаторов М. Фоми
ных, А . Васильева и Ю. 
Васильева.

Далее Виктор Павло
вич остановился на пред
ложениях, которые им бу
дут доложены на партий
ной конференции. В част
ности, при обсуждении 
проекта новой редакции 
Программы КПСС пар
тийной группой кафедры 
внесены следующие пред
ложения: для успешного 
развития производитель
ных сил Сибири не до
пускать отставания рос
та строительства соцкульт

быта: Для более действен
ного результата работы 
народного контроля уст
ранить его зависимость от 
администрации контро
лируемых предприятий.

В текст проекта Устава 
КПСС предлагается вне
сти: ввести партийную от
ветственность рекоменду
ющих за вступающих в 
кандидаты партии на весь 
период кандидатского 
стажа.

Кроме того, коммуни
сты кафедры предложи
ли своему делегату В. П. 
Логинову довести до све
дения руководителей Ок
тябрьского райкома пар
тии (в качестве замеча
ний) о том, чтобы в годы 
предстоящей пятилетки не 
допустить диспропорции 
в развитии микрорайона 
Студенческий городок, 
особенно в снабжении 
промышленными и про
довольственными товара
ми первой необходимо
сти и качественном улуч
шении общественного пи
тания.

Ю. ЮРЬЕВ.

Газета выступила. Что сделано?
В № 26 «Политехни

ка» от 16  октября этого 
года была опубликована 
критическая заметка А. 
Дмитриева о проблемах 
питания в КрПИ. Недавно 
в редакцию газеты для бе
седы по этому вопросу 
были приглашены предсе
датель профкома студен
тов Г. Григорчук и член 
профкома, председатель 
комиссии по контролю за 
общественным питанием 
С. Щур.

В заметке сообщалось, 
что в столовой «ремонт 
не произведен, по разным 
причинам не работают все 
буфеты (кроме централь
ного и в корпусе «Г » ) , не 
наведен должный порядок 
в пунктах питания». Мы 
узнали, что в настоящее 
время все буфеты работа
ют, за  исключением об
щежития № 5. Но комби
нат питания № 23 нере
гулярно снабжает эти бу
феты продуктами, потому 
что кафедра военной под

готовки часто срывает гра
фик поставки автомашин 
для доставки буфетам про
дуктов. Студенты хотят 
почаще видеть в столовой 
горячий чай, так как ко
фе, иногда и без молока, 
многим не по вкусу , да и 
не по карману. Несмотря 
на недавнее правительст
венное постановление, 
продажа соков не расши
ряется, ассортимент их 
крайне беден.

Члены профкома сту
дентов сообщили, что ин
ститут помогает комбина
ту питания приобретать 
оборудование, осуществля
ет контроль за качеством 
пищи, работой столовой. 
Однако мало инициативы 
со стороны самих студен
тов: стоило бы оживить
лотковую продажу на эта
жах, тем более, что нача
ло этому уж е положено. 
Администрации комбина
та питания, комитету 
ВЛКСМ совместно со сту
денческим профкомом не

обходимо организовать че
рез комбинат питания лот
ковую продажу, а также 
дежурство студентов в 
столовой, в гардеробе, в 
залах.

Низким качеством про
дуктов, плохой организа
цией питания оценивается 
студентами проблема об
щественного питания, бы
тующая у  нас в институ
те. В частности, поступа
ли жалобы от третьекурс
ников — тэфовцев, строя
щих новое общежитие.

Чтобы убедиться во 
всем услышанном на соб
ственном опыте, мы реши
ли посетить точки общест
венного питания. Неприят
но поразило отсутствие 
гардероба в столовой. Вто
рой «сюрприз» — беспо
рядок в зале: грязные сто
лы, одежда на стульях. 
Качество пищи действи
тельно оставляло желать 
лучшего.' Неудивительно, 
что нарекания студентов

и сотрудников института 
не прекращаются.

В той ж е заметке А . 
Дмитриева сообщалось, 
что «ремонт столовой... 
начался «заблаговремен
но» — уж е весной этого 
года»,. Год подходит к 
концу, а ремонт продол
ж ается; сроки сдачи объ
екта нарушались уж е не 
раз. А первоначально пла
нировалось закончить ре
монт к  20 августа, за 
тем — к 1 сентября, да
лее в планах поочередно 
появляются даты: 15 сен
тября, 1 октября, 20  ок
тября, 1 ноября и, нако
нец, 15 ноября... Работни
кам АХЧ института стои
ло бы задуматься над 
этим графиком срывов 
своих же обязательств.

Решение проблемы об
щественного питания в 
КрПИ потребует еще не
мало усилий со стороны 
профкома студентов, АХЧ 
института, администрации 
комбината питания. Ре
дакция ждет ответа па 
все вновь поставленные 
вопросы.

В С КВ «Союз»
В 1984 году студенческое конструкторское бюро 

КрПИ выполнило хоздоговорных работ на сумму 
560 рублей. Экономический эффект от внедрения в 
народное хозяйство 40 научных разработок, выпол
ненных на уровне изобретений, составил 430 тысяч 
рублей. СКВ «Союз» радиотехнического ф акульте
та два года подряд занимает третье место в смот
ре-конкурсе РСФСР. Плодотворно работают в СКВ 
студенты Сергей Авдеев, Игорь Юзов, Вадим Ав- 
сиевич.

На снимке: студент группы РЗЗ-2 В. Авсиевич 
разрабатывает контроллер сопряжения двух микро- 
ЭВМ под руководством младшего научного сотруд
ника JI. И. Фрейдмана.

Фото JI. Шостак.

Что такое
— «Лекции, семинары, 

дома — и то конспекты. 
Трудно», — вздохнула 
знакомая первокурсница с 
математического, отвечая 
на мой вполне соответст
вующий началу семестра 
вопрос. — Да ты, на
верное, ничего не зна
ешь? — спохватилась и 
тут же гордо пояснила: 
— Эксперимент! Только у 
нас и физиков. Ребята са
ми все разбирают. Ну, кол
лективный способ обуче
ния, КСО, понимаешь?» 
Это было в прошлом го
ду. Эксперимент продол
ж ается, но теперь уж е ох
ватывает всех сегодняшних 
первокурсников физфака 
КГУ. Он достаточно сло
жен, и разъяснить его од
ним предложением при по
мощи восклицательного 
знака — невозможно. Поэ
тому предлагаем обзор ма
териалов на эту тему, 
опубликованных в 1985 го
ду газетой «Университет
ская жизнь».

В заметке использова
ны материалы статей В. 
Овяченко, зав. кафедрой 
педагогики и психологии 
Красноярского ГУ; В. Ши- 
пилова, председателя ме
тодического совета, про
ректора КГУ по учебной 
работе.

От преподавателя в шко
лах и вузах требуется, 
чтобы он изложил все те
мы своего учебного кур
са, и только потом учени
ки должны «самостоятель
но» все изучить и отве
тить учителю. Пока объем 
программного материала 
был небольшим (ведь вы
шеприведенная система 
обучения сформировалась 
еще в средневековых уни
верситетах) и почти все 
можно было, если не созна
тельно усвоить, то хотя- 
бы вызубрить, такой спо
соб себя оправдывал. Но 
конец XX века — это не 
его начало, и тем более 
не XVIII и не XIX век, 
когда объем знаний был 
во много раз меньше, ког
да перед школами и вуза
ми не ставились задачи 
формирования коммунис
тического сознания. Сегод
ня еще никто КСО не ви
дел, хотя переход к нему 
давно назрел.

Система КСО направле
на на развитие самостоя
тельности мышления у 
студентов. Главное в КСО 
— интенсификация ауди
торных занятий в фоиме 
коллективной или само
стоятельной учебной рабо
ты под наблюдением пре
подавателя, в то время 
как при традиционном обу
чении интенсивное доучи
вание выносится на дом.

Студенты по очереди

работают в парах со свои
ми товарищами, выступая 
то в роли ученика, то в 
качестве обучающего. Ко
личество лекций сокраща
ется, сами лекции носят 
ориентирующий характер, 

демонстрируют связь учеб
ной дисциплины с буду-, 
щей профессиональной 
деятельностью. Индиви
дуальная и коллективная 
работа дополняется рабо
той в малых группах: каж 
дый регулярно делает до
клад или краткое сообще
ние. В результате каж дая 
дисциплина усваивается за 
более короткие сроки. Поэ
тому одновременно изуча
ется не более двух-четы- 
рех предметов, что позво
ляет активно концентриро
вать на них внимание. 
Кстати, перерывы в работе 
приурочиваются к смыс
ловым паузам , и должны 
быть обязательны для 
всех физкультпаузы.

Обычно лекция для сту
дентов начинается тогда, 
когда пришел преподава
тель; нет преподавателя — 
студенты расходятся. При 
КСО занятие начинается 
и ведется независимо от 
того, пришел педагог на 
работу или его нет. Это 
сродни хорошо налажен
ному производству: каж 
дый хорошо знает свое 
дело. В рамках экспери
мента мы можем наблю
дать пока только эпизоды 
такой самостоятельности, 
но эксперимент продолжа
ется.

И уж е можно подвести 
некоторые итоги: переход 
однокурсников к вузов
ской жизни сократился с 
1 — 2 семестров до 3 —
5 недель, нет студентов, 
которые отказываются 
продолжать учебу из-за 
невозможности освоить 
программу, а число сдав
ших сессию на 4 и 5 дос
тигло 52% (в среднем йо 
курсу — 34,2% ). Студен
ты умеют организовать 
свое выступление, дока
зать свою точку зрения, 
активно участвуют в об
суждении. По данным ла
боратории психологии, в 
этих группах значительно 
повысился коэффициент 
групповой сплоченности...

...Каждый из нас, сту
дентов, рано или поздно 
постигает простую исти
ну: научить нельзя почти 
ничему, можно только на
учиться. Хорошо, если 
поймешь это до оконча
ния вуза , а не позже, ког
да трудно что-то попра
вить. Система КСО гаран
тирует усвоение этой ис
тины с первого дня, само
го первого семестра.

Обзор подготовила 
Е. ИЛЬИНА.
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Ю ность планеты: борьба и надежды

Д р у г ю ны х— «Бригантина »

ПОЛОЖЕНИЕ
о конкурсе ВИА и отдельных исполнителей «Мир 

дому твоему», который состоится 6 декабря в 19-30  
в актовом зале главного корпуса.

Цели и задачи конкурса: пропаганда лучших
произведений советского искусства, воспитание па
триотических чувств, развитие самодеятельного 
творчества студентов и сотрудников института.

К участию в конкурсе приглашаются вокально- 
инструментальные ансамбли, солисты-инструмента
листы, певцы, чтецы, представители оригинального 
жанра.

Заявки на участие подавать в профком студентов 
(«Г » , 3-38) до 2 декабря. В заявке указать состав ис
полнителей и руководителей, авторов и название 
произведений, ограничив выступление ВИА тремя 
номерами, отдельных исполнителей — двумя.

Спешите подавать заявки.
Студклуб.

Рабочий момент репетиции СТЭМа. С начала 
учебного года студенческий театр «Контрасты» вы 
ступил перед студентами, школьниками, рабочими и 
молодыми специалистами комбайнового завода. За 
активное участие во всех праздничных мероприяти
ях  СТЭМ стал лауреатом Всесоюзного фестиваля, 
посвященного 40-летию Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне.

Фото В. Голубцова.

Творческий подвиг
Дивная птица с чарующим голосом... Да, Лариту 

Магомедову, заслуженную артистку Дагестана, мож
но назвать так. Ее судьба настолько необычна, что 
трудно поверить...

В цирк Ларита пришла случайно, но осталась на
всегда, подарила манежу свое сердце и жизнь, мож
но сказать, свернув с пути, ведущего прямо на 
оперную сцену. Ибо ей, выпускнице училища имени 
Гнесиных, обладающей прекрасными вокальными 
данными, пророчили славу оперной певицы.

Встреча со знаменитым дагестанским канатоход
цем М. Магомедовым привела Лариту в цирк. Но и 
в ее новой жизни нашлось место музыке. Многоты
сячные залы в Нью-Йорке, Торонто, Париже, То
кио, Рио-де-Жанейро взрывались аплодисментами, 
когда под сводами залов замирали последние звуки 
арии Тоски. Ларита пела на канате, по которому нес 
ее Магомедов.

И вот трагедия: падение с 17-метровой высоты. 
На два месяца в отделении реанимации умерло са
мо время, прежде чем возникли новые вопросы. 
Два поставят врачи. Сначала — будет ли жить? По
том ■— будет ли двигаться? И третий задаст сама 
Ларита. «Буду ли работать? — спросит она. И на все 
три ответит сама.

После нескольких сложных хирургических опера
ций она училась сначала сидеть, потом ходить. И 
вот через четыре года после трагедии Ларита вер
нулась в цирк, создав иллюзионный номер. Граци
озно, под музы ку, так весело и безмятежно творит 
она свои чудеса, ч,то кажется, она вовсе не имеет к 
ним отношения. Будто вся эта феерия возникла са
ма по себе.

Иллюзионный номер Лариты Магомедовой завер
шает первое отделение новой программы Краснояр
ского цирка, в которой артисты разных жанров зна
комят зрителей со своим искусством. Весь вечер 
вызывают смех в зале коверные О. Сацицкий и С. 
Волков. Завершает программу конный номер «Гор
ская легенда» под руководством народного артиста 
РСФСР Тамерлана Нузгарова. Артисты номера 
стали золотыми призерами международного конкур
са артистов цирка в Монте-Карло. Сорок стран при
нимали участие в этом конкурсе. Три золотых ме
дали были присуждены советскому цирку, в том 
числе одна — номеру «Горская легенда».

Красноярский цирк ждет своих зрителей на про
грамму, которая будет гастролировать в нашем го
роде только три недели.
t 1 - - ....  ч

Редактор Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

Внимание: решающий
ход. Соперник хладнокро
вен, но слегка напряжен. 
Ведь каждый надеется на 
победу.

Вот уж е пять лет шах
матный кружок в детско- 
юношеском клубе «Бри
гантина» Октябрьского 
района собирает около 20 
юных поклонников этой 
древней игры. Но собира
ются не просто так: по

играть, развлечься — сре
ди кружковцев 5 перво
разрядников. А девяти
классница Наташа Арбат
ская — чемпионка края, 
призер Всесоюзного со
ревнования в Баку. В 
клубе соперничество с ней 
выдерживает только руко
водитель — Александр 
Иванович Носков.

Фото В. Голубцова.

НАМ ВЫПАЛА ЧЕСТЬ
Давно закончилось стройотрядовское лето, все реже и реже мы возвраща

емся к нему в своих воспоминаниях. Но, пожалуй, бойцы ССО «Красноярье» ча
ще других вспоминают о нем. И это не случайно.

НАМ выпала большая 
честь и счастье тру

диться в Москве и прини
мать участие в XII Все
мирном фестивале моло
дежи и студентов.

В самый разгар третье
го трудового семестра все 
ССО г. Москвы прекрати
ли свою работу и окуну
лись в праздничную атмос
феру фестиваля. Для нас 
он начался в Центральном 
парке культуры  и отдыха 
им. Горького открытием 
Международного парка ис
кусств, а вечером в Зеле
ном театре состоялось от
крытие культурной про
граммы фестиваля, в ко
тором приняли участие И. 
Смоктуновский, Н. Чепра- 
га, ВИА «Я л л а» и многие 
другие ведущие коллекти
вы страны. На протяже
нии семи дней в ЦПКиО 
демонстрировали свое мас
терство творческие кол
лективы всех союзных 
республик.

Одно из самых яр 
ких воспоминаний — вто
рой день фестиваля, цент
ральным событием которо
го стал «Звездный марш», 
завершившийся на стадио
не «Динамо» театрализо
ванным представлением. 
Наверное, такие минуты 
можно пережить раз в 
жизни, когда тебе дано
право пройти плечо к 
плечу с лучшей моло
дежью мира. На стадионе 
состоялось представление,

посвященное 40-летию По
беды над фашизмом. Это 
незабываемое зрелище. 
Было инсценировано по
рабощение Европы и борь
ба народов с фашистски
ми захватчиками. В пер
вые минуты, когда на ста
дионе появились участни
ки представления в немец
кой форме, трибуны при
тихли, и, похоже, все рас
терялись. А  на поле вы
ходили и выходили «фа
шисты»! Прошло оцепе
нение, что тут поднялось! 
Крики «Долой фашизм!», 
«Нет войне!», лозунги на 
всех язы ках. И когда поя
вилась Красная Армия, 
трибуны приветствовали ее 
стоя криками «У ра!» 
То, что происходило на по
ле, одинаково волновало и 
американцев, и вьетнам
цев, тех, чьи народы бо
ролись против фашизма, и 
тех, кто знал о нем по
наслышке.

Во время фестиваля мы 
были участниками митин
гов солидарности с моло
дежью и студентами Ку
бы, Никарагуа, Южной Ко
реи, Западной Сахары и 
Чили.

Только на фестивале 
можно было увидеть в 
один день трижды Героя 
Советского Союза, космо
навта и олимпийского
чемпиона. Только на фес
тивале можно было тан
цевать, держась одной ру
кой за р уку йеменца, а

другой — за руку  порту
гальца или испанца. Толь
ко на фестивале можно 
было петь вместе с Дином 
Ридом, приехавшим со 
своей шестнадцатилетней 
дочерью. Только на фес
тивале сцена сливалась с 
залом, как  это было на 
концертах рок-группы «Пу- 
дис», когда качались ря
ды, освещенные прожекто
рами, когда в проходах и 
около своих мест все тан
цевали, или когда стоя, 
взявшись за руки, зал пел 
вместе с группой Стаса 
Намина «М ы желаем 
счастья вам ».

Из разговора с делега
том из Франции Мишелем 
мы узнали, что о нашей 
стране французы инфор
мации практически не по
лучают. О положении в 
Афганистане даже фран
цузские коммунисты не 
могут сказать ничего кон
кретного, 80 процентов 
рекламы во Франции — 
американской. Когда Ми
шель уезж ал в Москву, 
власти препятствовали это
му, говорили, что его там 
убьют. Возможно, что, вер
нувшись домой, он оказал
ся в числе безработных 
за участие в фестивале.

Приятно были удивле
ны, узнав из разговора с 
делегатом из Ф РГ о том, 
что у  них в некоторых 
школах изучают русский 
язы к, и наш собеседник 
хорошо говорит по-русски.

Но тот факт, что 80 про
центов всех молодежных 
организаций ФРГ являют
ся фашистскими, произвел 
тяжелое впечатление.

Большое впечатление 
произвела на нас беседа 
с 15-летним мальчиком из 
Западной Сахары. Его 
страна на протяжении дол
гого времени воюет с Ма
рокко. И он, как и его 
сверстники, ходил в бой, 
слышал свист пуль и 
взрывы бомб, терял близ
ких и вынужден был уби
вать сам. Нам, живущим 
в мире, трудно это пред
ставить.

Много-много других 
встреч было на фестива
ле. И приятно отметить, 
что наши ребята говорят 
по-английски ничуть не 
хуже, даже лучше пред
ставителей некоторых дру
гих стран. Иногда случа
лись и казусы . Например, 
мастера нашего отряда Ко
ноплева Владимира однаж
ды приняли за итальянца. 
Или, поговорив с гостями 
фестиваля по-английски, 
минут через пять выясня
ли, что они москвичи.

Здесь необходимо отме
тить, что в период фести
валя, несмотря на то, что 
все московские ССО при
нимали участие в нем, 
нельзя было увидеть ни 
одного бойца в стройотря
довской форме. Дело в 
том, что по приказу Мос
ковского городского шта
ба ССО на время фести
валя бойцам носить фор
му запрещалось. Это свя
зано с тем, что для мно
гих западных стран наши 
ССО — это прообраз Со
ветской Армии. И во из
бежание кривотолков был 
принят соответствующий 
приказ. Поэтому у  всех 
был вполне «фестиваль
ный вид». Иногда можно 
с л ы ш а т ь  вы сказы 
вания о том, что совет
ская молодежь отстает в 
моде от молодежи запад
ных стран, не верьте это
му. По. крайней мере мы 
на себе этого не ощутили.

Фестивальная неделя 
стала для нас и своеоб
разным испытанием. Опы
та участия в подобных 
мероприятиях ни у  кого 
не было. Спали по четы- 
ре-пять часов в сутки. 
Страшно уставали эмоцио
нально. Но несмотря на 
это, после очередного фес
тивального дня у  нас всег
да хватало сил на шутки 
и хорошую песню.

Т. ЧУПАК,
комиссар ССО «Красно
ярье».
На снимке: митинг со

лидарности с Чили.
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